

**INVESTIGACIONES DOCTORALES Y TESIS DE
LICENCIATURA
PRESENTADOS EN EL DEPARTAMENTO DE
HISTORIA DE AMERICA (1976-1981)**

La orientación de la Sección de Historia de América de la Facultad de Geografía e Historia, de la Universidad Complutense de Madrid, hacia la formación de investigadores en los más diversos temas, referentes a las materias que abarca su amplio plan de estudios, queda reflejada de manera expresiva en las Tesis Doctorales y Memorias de Licenciatura, que no sólo por su número, sino por su indudable calidad y mérito, constituyen uno de los más evidentes logros del quehacer de la misma.

Hacemos a continuación una breve referencia de las que han sido presentadas desde el año 1976, algunas de las cuales, de forma íntegra o en parte, han visto ya la luz como obras impresas.

TESIS DOCTORALES

I.—TEMAS GENERALES.

- *Organización del envío de Misioneros a América durante la época española* (Pedro BORGES, 1976).

Trabajo que aborda de forma general y con una sólida apoyatura documental el tema, tan amplio como interesante, de la evolución en el proceso de reclutamiento de misioneros

para la América española, desde el momento mismo del descubrimiento hasta 1822, fecha en que viajó la última expedición.

Como resultado de una minuciosa investigación destaca, sobre todo, la elaboración de un gráfico completo de los religiosos que, en calidad de misioneros, y como tales, a expensas de la Corona, pasaron al Nuevo Mundo. Se especifica en ella la fecha de las expediciones, haciendo referencia no sólo al número de misioneros y su categoría o grado, sino la orden a la que pertenecen y su lugar de destino.

— *El comercio libre hispanoamericano y la política europea* (Hussein M. T. ABU ORABI, 1976).

Se analizan las repercusiones que el Reglamento de Libre Comercio, tras la supresión del Régimen de Flotas, tuvo en la economía española y en las relaciones comerciales hispano-europeas, que abocaron a España a una situación no tan ventajosa como cabría esperar, al tener que abrir sus puertos a otros países y firmar tratados de comercio que continuaron vigentes durante las guerras que destruyeron la economía española.

Estudio documentado de las consecuencias que esa liberalización tuvo en las distintas regiones españolas y americanas; en las relaciones de éstas con la Metrópoli, y entre sí, en un ámbito intercolonial.

— *La influencia de las fantasías en la acción de los exploradores españoles de América* (Paola LAURETI DE BOYERO, 1977).

Estudio de interpretación de las diversas circunstancias que imprimieron su sello peculiar a las expediciones de exploración en toda la geografía americana: personalidad del explorador; valoración de su esfuerzo; incentivos que lo empujaron; los mitos europeos, los mitos indígenas y los mitos netamente americanos que lo impulsan. Estos mitos y la fantasía hicieron posible que los exploradores españoles no se arredraran ante las

dificultades que oponía la geografía, dificultades que sólo consideraron como barreras naturales que defendían y aseguraban la inviolabilidad de las riquezas que constituyeron el ingrediente o elemento básico de todos esos mitos.

- *Génesis y situación actual del concepto de Historia de América Contemporánea. Aportación ideológico-política* (Fernando Alberto FERRER HERNANDEZ, 1978).

Análisis del concepto de Historia de América, desde su incorporación a la Historia hasta el presente, dentro de una conceptualización que va desde la generalidad americana hasta la comprensión de la Historia Contemporánea circunscrita al conjunto Hispanoamericano. Desde una fundamentación Teórico-filosófica, el autor nos acerca a la definición de la Idea de América y de la contemporaneidad histórica aplicada al mundo Hispanoamericano. Analiza las situaciones orientadas al engranaje político e ideológico de las naciones americanas como un continente de sucesos económicos y sociales en que la inestabilidad política del siglo XIX pervive en el XX, reflejada en situaciones definidas por crisis en todos los órdenes de la realidad social.

En opinión del autor, aunque cabe advertir tras el análisis del devenir histórico de América, y como característica de lo contemporáneo Iberoamericano una permanente tendencia a la discontinuidad en lo político, es indudable una pervivencia de continuidad en las tradiciones culturales aportadas por España.

II.—TEMAS DE CARÁCTER SOCIOLÓGICO.

- *Aportación al estudio del negro en Costa Rica. Participación política y discriminación racial (1940-1975)* (Franco FERNANDEZ ESQUIVEL, 1977).

Después de unas consideraciones sobre la historia de la esclavitud, el autor nos conduce hasta el problema de la esclavi-

tud negra en América como un nuevo régimen esclavista, deteniéndose, tras el estudio de la procedencia, los métodos de captura y la distribución de esclavos negros, en los sistemas empleados por la Corona española en la trata.

El problema de la integración socio-cultural y la participación política del negro en Costa Rica, arranca del siglo XIX con la migración de esta población desde Jamaica, advirtiéndose un esfuerzo porque esa integración y esa participación, aun con limitaciones, sea una realidad. El resultado de ese esfuerzo es que la población negra se sienta más integrada actualmente en lo cultural. Su cultura es más nacional que negra al no sentirse, como otras minorías étnicas (chinos o hebreos), identificada con otro Estado.

No obstante, y partiendo de un método sociológico sobre la base de encuestas, el autor nos ofrece la imagen de una indudable actitud discriminatoria de la sociedad costarricense ante la población negra, en una identidad casi absoluta con otras zonas esclavistas hispanoamericanas.

— *El problema de la vivienda marginal en San José. Siglo XX: Aportación para la historia social contemporánea costarricense* (Carlos Manuel SALAS RAMOS, 1978).

Este estudio abarca desde una perspectiva más general en lo social, aunque más restringida desde el punto de vista espacial, la misma problemática de las sociedades marginadas en Costa Rica.

Afronta el análisis de una realidad socio-urbanística como efecto visible de una problemática social y analiza las causas que han producido esa realidad: las condiciones de vida que han llevado a los habitantes de los «Tugurios» a pensar y actuar en forma diferente a la normal.

Como colofón de su trabajo, y sin que pueda considerarse tema de Tesis en sí misma, el autor propone una serie de soluciones tendentes a generar un cambio en el ordenamiento social, económico, educativo y urbano de esa población marginal y marginada.

- *Hombre y tierra en Tarapacá* (María Angélica APEY RIVERA, 1978).

Estudio de la ocupación humana en la región de Tarapacá (actuales provincias de Arica e Iquique).

Los efectos del medio geográfico hostil supusieron un condicionamiento desde la época prehispánica, aunque es evidente que en ese tiempo el hombre se adoptó a él, e incluso lo dominó en parte. En el período colonial la desestructuración del mundo indígena fue casi total, hasta el punto de que esta región no estuvo incluida en la mita potosina.

Sobre una situación demográfica desfavorable, el ordenamiento de la Administración española con la creación del Gobierno de Tarapacá y el Corregimiento de Arica, tuvo como resultado cierto desarrollo económico que se sustentó fundamentalmente en el comercio y en las explotaciones mineras, aunque la posible riqueza derivada de éstas no tuvo especial incidencia por una deficiente planificación en su extracción y comercialización, al desatender el indudable valor estratégico del puerto de Iquique.

Estas mismas características se siguen advirtiendo en el período republicano, a pesar del indudable desarrollo urbanístico y portuario de Arica e Iquique, que han tenido como resultado el desplazamiento de la población hacia la costa, rompiéndose una armonía que a pesar de todas las dificultades y aun en forma precaria se había conseguido mantener durante las etapas históricas anteriores.

- *La supervivencia de los resguardos indígenas en las provincias de Santa Marta y Cartagena (1750-1800)* (María Dolores GONZALEZ LUNA, 1976).

La historia de la tierra de los indios, tierras de comunidad o Resguardos, denominación exclusiva del Nuevo Reino de Granada, es un tema problemático enmarcado dentro de la historia social y económica de la época colonial.

La importancia del estudio radica, no sólo en el análisis

de la propiedad indígena durante la fase colonizadora, sino en las consecuencias que esta asignación de tierras por la Corona provocó en el proceso de formación de la propiedad territorial de los restantes grupos humanos y sociales.

Partiendo del estudio institucional de los Resguardos indígenas y de su desarrollo a lo largo de los siglos XVII y XVIII en el Nuevo Reino, la autora concentra sus esfuerzos en la caracterización de las provincias de la costa atlántica, donde la evolución de este régimen de tenencias de tierra tuvo un tratamiento distinto del que se le dio en las provincias del interior.

- *La urbanización hispánica de un pueblo filipino: una investigación sobre los orígenes del Biñan (Laguna), a partir de una hacienda dominica (1572-1903)* (María Belén ALAMPAY DE ACOSTA, 1981).

Las investigaciones sobre Hispanoasia están incorporadas al Departamento de Historia de América y éste es el motivo de que en la relación de Tesis Doctorales figuren temas relativos a las Islas Filipinas. El trabajo de doña Belén Alampay es una profunda investigación realizada con documentos existentes en los archivos de Manila y de España. Es un modelo de estudio que se puede emplear para otras provincias del Archipiélago.

Biñan, tema principal de la investigación, fue un pueblo indígena de la provincia de Laguna que, con la llegada de los primeros dominicos con el Obispo Salazar, fue objeto de la evangelización de los frailes de esta orden. En 1624 es una hacienda controlada por los misioneros, realizando los indígenas —tagalos— todas sus actividades bajo el control de los frailes. La tesis, apoyada de una amplia bibliografía, presenta un extenso apéndice documental y una rica ilustración gráfica.

- *Ortodoxia y control social en México en el siglo XVII:*

El Tribunal del Santo Oficio (María Asunción HERRERA SOTILLO, 1981).

Analiza el Tribunal de Inquisición que se estableció en la ciudad de México, desde su fundación en 1571 hasta los últimos años del siglo XVII. Se inicia con el estudio de la legislación que rigió el ordenamiento del Santo Oficio en Indias y el lugar que ocupó el Tribunal dentro de la sociedad novohispana, tanto la jurisdicción que abarcó su actividad como sus relaciones con las autoridades reales y eclesiásticas. El personal y la ordenación económica le marcan características propias, derivadas en gran medida de su lejanía de Madrid y del Consejo de la Suprema y General Inquisición del que directamente dependía.

Por último, son los procesos seguidos por delitos contra la Fe el aspecto que de manera más clara define el papel del Santo Oficio dentro de la sociedad mexicana. En primer término, son los judíos y luteranos, los verdaderamente heterodoxos, la preocupación fundamental del Tribunal. Pero más de la mitad de los procesos seguidos, lo son contra cristianos viejos por bigamia, blasfemia, superstición, etc., hechos que más que implicar herejía, atentaban contra el orden moral y las buenas costumbres, constituyéndose así el Santo Oficio en un importante medio de control social dentro del mundo vi-reinal.

III.—EL SIGLO XVIII Y LA HISTORIA REGIONAL.

— *El gobierno español del Despotismo Ilustrado ante la Independencia de los Estados Unidos y la nueva estructura de la política internacional (1773-1783)* (María Pilar RUIGOMEZ GARCIA, 1976).

Sobre una importante base documental y una exhaustiva bibliografía, la autora se enfrenta ante una nueva interpretación, desde el punto de vista ideológico, de una tema que había sido tratado teniendo en cuenta, fundamentalmente, el

aspecto diplomático y apenas el mercantil: el traumatismo político que supone el que dos países legitimistas como Francia y España apoyen la actitud insurgente de los colonos norteamericanos de Gran Bretaña.

Al hilo de esta investigación se nos ofrece un análisis del pensamiento político de los grandes protagonistas españoles del momento y de su esfuerzo por crear un política de Estado coherente en un momento crítico para Europa y para España; cuando ésta acomete el proceso de españolización de su Administración y su Política, liberándose de su dependencia respecto a Francia.

Por otra parte, queda subrayada la falta de coherencia en la política exterior de los Estados Unidos y la actitud anti-europea que surge como consecuencia de la aparición de una mentalidad descolonizadora.

— *Mendoza, siglos XVIII y XIX, un modelo de regionalización en el Pacífico Sur* (María Esther MARTINEZ PEREA, 1978).

Interesante estudio enmarcado dentro de la Historia Regional, que ofrece perspectivas nuevas en el ámbito de esta disciplina.

El objetivo primordial de su autora no se orienta únicamente a señalar las modificaciones estructurales que la intersección de los siglos XVIII y XIX produjeron en la región, sino más bien a determinar los caracteres suficientes capaces de constituir procesos singulares que posibiliten una clara diferenciación de Mendoza, dentro del conjunto del Río de la Plata.

Organizado en dos partes vertebrales, el trabajo expone, en primer lugar, los caracteres geo-históricos de Mendoza, fundamentales para comprender la infraestructura, topográfica y humana de la región y, en segundo lugar, los factores de peculiarización histórica regional.

La región situada en el vértice de las líneas en conflicto (Lima-Buenos Aires) basculó en los siglos XVI-XVIII hacia la vertiente pacífica, dependiendo de ésta, jurídica, institucional

y económicamente. Hacia mediados del siglo XVIII, con la creación del Virreinato del Río de la Plata y la concesión del Reglamento del Libre Comercio, se produjo un cambio de rumbo hacia Buenos Aires y la vertiente atlántica.

A pesar de la grave presión que los dos polos catalizadores han ejercido sobre ella, Mendoza ha sido capaz de crear una red de vinculaciones, no sólo dentro de su órbita interna, sino también para el resto de las regiones del Virreinato del Río de la Plata y del Perú.

— *El siglo XVIII venezolano en las relaciones comerciales con España (1765-1789)* (Vera Belin NAGALIS VAZQUEZ, 1978).

La tesis destaca la significación que los acontecimientos del siglo XVIII tienen en Venezuela, reflejándose en una transformación profunda en todos los órdenes de la realidad social. Es factor decisivo, en un período que se ciñe a las dos fechas que marcan la libertad comercial, el movimiento ascendente que se advierte en el tráfico mercantil hispano-venezolano. Este ritmo ascendente, perfectamente evidenciado por la autora en la serie de gráficos elaborados sobre datos recogidos en una abundante documentación, supone esa transformación en la estructura de la sociedad venezolana, y un importante desarrollo de núcleos urbanos mercantiles que viven del intercambio de los productos mercantilizados.

Caracas, como gran centro del tráfico internacional, formando parte del eje que se completa con La Güaira y los valles del interior, ejercerá una influencia decisiva en los órdenes político y económico de la región.

Pero, no obstante, el intenso tráfico y auge económico se desprende de la investigación realizada que las necesidades del consumo venezolano eran satisfechas mediante el autoabastecimiento, observándose un escaso tráfico interior de productos importados de Asia o Europa.

— *La unidad regional Caracas-La Güaira-Valles ante el im-*

pacto social y económico de la Revolución de Independencia (1775-1825) (Diana RENGIFO, 1979).

Restringida a un ámbito geográfico más concreto que el anterior, esta tesis abarca el estudio de un período de tiempo más largo, durante el cual puede advertirse que la hegemonía de la región que merece la atención de la autora sobre las poblaciones del interior, tiene un marcado carácter económico, al proyectar sobre estas poblaciones su propio modelo de desarrollo.

En la región, el indudable predominio de las oligarquías criollas representa el mantenimiento del orden colonial, pero también la marginación de las clases populares.

Se hacen notar las condiciones favorables para que en este espacio y en este tiempo surja un fermento de movimientos independentistas, y se subraya el desajuste económico que en una región floreciente supone la Guerra de la Independencia.

— *El confín norteño del Río de la Plata: Asunción en el último cuarto del siglo XVIII* (Pedro Antonio VIVES AZANCOT, 1980).

Nos encontramos ante un estudio tan brillante como sugestivo, que abre nuevos caminos y marca pautas para una nueva interpretación de la Historia Regional, partiendo del modelo de un análisis de la situación del Paraguay y su proceso de cambio a fines del siglo XVIII. Los aspectos socio-políticos, y sobre todo los económicos, son objeto especial del interés del autor.

IV.—POLÍTICA CONTEMPORÁNEA HISPANOAMERICANA.

— *Análisis de la revolución militar peruana (1768-1973)* (Concepción LOPEZ QUECUTY PUIG, 1977).

En esta tesis la autora destaca el estudio de la ideología de la revolución y su reflejo en la legislación dirigida en los

aspectos de Economía y Educación que, en su opinión, tienen una especial incidencia más social que política.

Se señalan las reacciones de los diversos sectores de la sociedad, advirtiéndose un rechazo y oposición de la burguesía terrateniente, y sobre todo del Magisterio y los diversos de la sociedad intelectual y universitaria no satisfecha con una ley que recoja la libertad de acción de los centros de estudios superiores, sujetos a un régimen de crítica en el que no se tiene en cuenta la más mínima consulta a los afectados por la ley universitaria.

La consideración objetiva de la situación originada por el régimen militar no deja entrever, que como contrapartida a ese rechazo de ciertos sectores, el resto de la sociedad haya aceptado sin reservas el nuevo ordenamiento económico y político.

V.—INSTITUCIONES.

— *Las capitulaciones Reales para descubrimiento y conquista de las Indias en el siglo XVI. Edición y estudio* (Milagros DEL VAS MINGO, 1980).

Supone la aportación de una edición correcta y ordenada de las capitulaciones de descubrimiento, conquista y población de las Indias, a lo largo del siglo XVI. Esta edición se acompaña de unos mapas indicativos de las expediciones que se realizaron al amparo de dicho régimen.

El estudio pretende esclarecer los aspectos generales del régimen de capitulaciones. Estudia la naturaleza jurídica de estos documentos, así como todas las condiciones que en ellas se establecen entre la Corona y los capitulantes: Origen, negociación, finalidad, nombramientos, exenciones de impuestos, tributos, etc.

— *Vida y obra del Licenciado Polo de Ondegardo* (Laura GONZALEZ PUJANA, 1979).

Sin constituir un estudio sobre intenciones jurídicas, la tesis de la doctora González Pujana puede vincularse en este tema, al ser un factor decisivo en la trayectoria vital de Polo de Ondegardo su carácter de jurista. El interés del tema es indudable por cuanto los escritos del Licenciado Polo constituyen una de las bases fundamentales para el conocimiento de la realidad andina, tanto del siglo XVI como de la época anterior a la conquista española. El verdadero valor y sentido de esos escritos radica precisamente en los aspectos y facetas de la personalidad de Polo, ilustrada en esta tesis con el soporte de una interesante serie de documentos que significan una de las más relevantes aportaciones del trabajo de investigación que comentamos.

VI.—Urbanismo y Arte.

- *Arquitectura y urbanismo en San Juan de Puerto Rico (Siglo XIX)*. Dos vols. (María de los Angeles CASTRO ARROYO, 1976).

Nueva visión de la evolución urbana de la ciudad de San Juan de Puerto Rico, con el aporte de materiales y documentos inéditos hasta el momento.

La autora realiza un análisis exhaustivo de sus edificaciones civiles y religiosas, entre los siglos XVI y XVIII, con el afán de presentar las circunstancias históricas que condujeron al proceso de transformación sufrido por la ciudad de San Juan con la irrupción de la arquitectura neoclásica en el siglo XIX.

- *La orfebrería de Teruel y su provincia* (Cristina ESTERAS MARTIN, 1978). Dos vols. y 16 vols. de ilustraciones.

Soberbio y magnífico estudio, realizado sobre una importante base documental, con un copioso aporte de catálogos y obras inéditas, en el cual la autora ofrece mucho más de lo que el título promete.

La obra no se limita exclusivamente al estudio de la orfebrería de Teruel, sino que intenta recoger todas aquellas piezas de platería de estilo Gótico, Renacentista y Barroco, procedentes de otros talleres, ilocalizables hasta la fecha, en la circunscripción turolense.

MEMORIAS DE LICENCIATURA

I.—DIVERSOS ASPECTOS DE LA SOCIEDAD Y ECONOMÍA EN LA AMÉRICA ESPAÑOLA DURANTE LOS SIGLOS XVI Y XVII.

- *Ciudades y caminos en el Perú de la segunda mitad del siglo XVI* (Alvaro CAÑAS MAYORDOMO, 1980).
- *Emigración española a América a través de la correspondencia privada: 1551-1619* (Matilde MERCADO MARTINEZ, 1980).
- *Administración religiosa y sociedad en el México del siglo XVII* (Carmen RUIGOMEZ GOMEZ, 1980).

II.—TEMAS MÁS CONCRETOS DENTRO DE ESTA MISMA ÁREA DE INVESTIGACIÓN Y REFERIDOS A ETAPAS POSTERIORES.

- *Relaciones familiares, comercio y Guerra de Independencia (1808-1828)* (Carlos MALAMUD DANIEL, 1978).
- *Extinción de la gran propiedad jesuítica en Nueva España y sus consecuencias* (Gabriel PEREZ PENIDO, 1976).
- *Emigración gallega a América en el siglo XIX* (Jaime RAMIREZ DOMINGUEZ, 1976).
- *Expansión humana y supervivencia cultural: las instituciones gallegas en América* (José Luis NEIRA, 1980).

III.—LA HISTORIA REGIONAL, SU METODOLOGÍA Y UN ESTUDIO ORIENTADO EN ESTE SENTIDO DENTRO DE UN ÁREA DEFINIDA: INVESTIGACIONES REALIZADAS BAJO LA DIRECCIÓN DEL PROF. HERNÁNDEZ SÁNCHEZ-BARBA.

- *Fundamentos metodológicos de la Historia Regional: su aplicación al espacio americano español del siglo XVIII* (Pedro Antonio VIVES AZANCOT, 1978).
- *Medellín (Colombia) como eje de regionalización en los siglos XVIII-XIX* (María Rosa MUNUGARREN HONMAR, 1978).

IV.—EL CARIBE EN EL SIGLO XIX HA SIDO TEMA DE ESTUDIO DE TRES TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN DIRIGIDOS POR EL PROF. GONZÁLEZ LOSCERTALES.

- *Actividades diplomáticas europeas ante el intervencionismo de los Estados Unidos en Cuba (1896-1898)* (Guillermo CALLEJA LEAL, 1979).
- *La Comisión Regia de 1839 y la Hacienda en Cuba* (Almudena HERNANDEZ RUIGOMEZ, 1980).
- *La anexión de Santo Domingo a España a través de la prensa española* (María José CASCALES RAMOS, 1980).

V.—ESTUDIOS QUE SE ENCUADRAN EN LA TEMÁTICA DE LA INTERPRETACIÓN DE LAS MENTALIDADES.

- *El Consejo de Castilla y la nueva concepción de América en el reinado de Carlos III* (Pedro PEREZ HERRERO, 1977).
- *Aproximaciones para una interpretación de los movimien-*

tos populistas en Hispanoamérica (Juan SOLIS DE OVANDO SEGOVIA, 1979).

- *Aportación a la Historia de las ideas en Hispano-América: Ortega y Gasset y la Argentina* (Rosa María MARTINEZ DE CODES, 1980).

VI.—EL MUNDO INDÍGENA AMERICANO SE HA ESTUDIADO EN UNA INVESTIGACIÓN CEÑIDA A UN TEMA MUY CONCRETO.

- *El Ayllu antiguo en Perú* (Sara RODICIO GARCIA, 1979).

María Concepción BRAVO GUERREIRA